

Columnas de opinión

Luis Godoy Gómez,
concejal PDI de Punta Arenas



Alejandro Venegas o el "Dr. Valdés Canje"

Un viejo republicano derechista gustaba referirse a la tradicional mala memoria de los chilenos.

Ocurre esto con Alejandro Venegas, profesor adscrito a la pléyade fundadora del Instituto Pedagógico de la Universidad de Chile en 1886.

El profesor Martín Pino Bátori ha realizado un acto de justicia intelectual publicando el denso estudio titulado "Alejandro Venegas y su legado de sinceridad para Chile". Leerlo reconforta, ilustra y anima a acompañarlo en su faena de rescate de la figura de Venegas de la "conspiración del silencio" a que se le condenó. Así lo expresa en el prólogo de la obra Roberto Muñizaga, paradigma de maestro, formador de legiones de docentes en el Instituto Pedagógico y en la Escuela Normal Superior, establecimientos desaparecidos bajo las ráfagas del apagón cultural de los años 1973 a 1989.

El volumen de casi cuatrocientas páginas recorre con amor y acuciosidad el trayecto vital de Alejandro Venegas Carrús, que escribió con el seudónimo de "Dr. Julio Valdés Canje".

Venegas nació en Melipilla el 29 de mayo de 1870 y egresó en 1893 como profesor de Francés. Fue condiscípulo de Enrique Molina y Julio Montebruno. Los tres fueron alumnos de los maestros alemanes Schneider, Lenz, Johow y Hanssen, entre otros.

La vida política y práctica pedagógica de Venegas transcurrieron en los Liceos de Valdivia, Chillán y Talca, este último rectorado por su amigo Enrique Molina, que de la especialidad de Historia derivó a la Filosofía.

Para las fiestas del centenario de la independencia de Chile, Alejandro Venegas hizo estallar una bomba editorial publicando su libro "Sinceridad", que habría de producir revuelo al agotarse las dos primeras ediciones

y desatar la cacería de brujas siguiendo el rastro del valiente autor "Dr. Valdés Canje".

De la época en que el recordado profesor de Literatura, Julio Ramírez Fernández, nos disertó con entusiasmo juvenil sobre Venegas, en el Liceo de Hombres local, tuve ansias de leer el polémico libro.

Sólo había accedido a algunas cartas.

En un viaje a Santiago materialicé aquel anhelo. Una biblioteca amiga me facilitó en préstamo un ejemplar original de la obra controvertida. No sin emoción fui leyendo aquellas páginas amarillentas que casi se desintegraban con el roce de los dedos; ortografía de la época, estilo discursivo. Al pie de la última página se lee: "Chile íntimo, 1910. Dr. Julio Valdés Canje". Se concluyó de imprimir este libro en Santiago de Chile, en casa de los Sres. Valenzuela, Bastemica y Cia., el 24 de diciembre de 1910". Nunca es tarde para llenar vacíos de lecturas.

Son veinticinco cartas dirigidas a los Presidentes Pedro Montt y Ramón Barros Luco, en las que el autor desarrolla una gama temática que va desde reformas en el orden político, modificación de la Constitución y las leyes, la conversión metálica, el atraso en la educación, los males en las instituciones armadas, el servicio militar, legislación obrera, hasta el cambio en la división política del país.

En 1915 Venegas jubiló por razones de salud, estableciéndose en Maipú, de la cual comuna llegó a ser elegido Alcalde. Terminó su existencia atendiendo un pequeño almacén. Falleció el 5 de mayo de 1922. Una "callejuela semioculta" del pueblo se denomina "Alcalde Venegas".

Alejandro Venegas fue un cultor del ensayo social de este siglo y un maestro en la cabal acepción del término, que vivió y murió pobre.

Alejandro Venegas o el "Dr. Valdés Canje" [artículo] Godoy Gómez Luis.

Libros y documentos

AUTORÍA

Godoy Gómez, Luis

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Alejandro Venegas o el "Dr. Valdés Canje" [artículo] Godoy Gómez Luis. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)